

L'ESCLAVAGE ET L'ÉGLISE.

Au moment où de récentes révélations sur l'état du continent africain ont ému l'opinion, la question de l'esclavage s'impose aux méditations de l'esprit ; on se demande s'il est possible dans un état civilisé, quelles en sont les sources, le remède ?

L'antique Rome était arrivée à un degré de civilisation matérielle que nous n'atteindrons heureusement jamais, précisément parce que nous n'avons pas l'esclavage à notre disposition. Ses écrivains resteront éternellement nos modèles. Le droit y avait été profondément étudié, les codes étaient admirablement raisonnés ; et cependant, l'ordre social tout entier y reposait sur l'esclavage. Nous voici à Rome, au temps des premiers empereurs. Le fils d'esclave est esclave de droit. L'esclave s'achète au marché pour un prix moyen de 85 piastres de notre monnaie ; quand il est assez robuste pour travailler la terre il vaut jusqu'à 400 piastres.—Il y a l'esclave *portier*, espèce d'immeuble attaché à la maison et rivé par une chaîne dans sa loge, comme le chien dans la loge d'en face.—Pendant les nuits d'orgie, l'esclave se tient debout derrière son maître, prêt à faire disparaître, le cas échéant, les ignobles traces de l'intempérance des convives, et veillant anxieusement à ce qu'il ne lui échappe ni un sourire, ni un éternûment, ni un souffle qui puisse déplaire. Selon le droit, l'esclave n'est pas un homme. Quand lui ou le bœuf commettent un dégât assez considérable, la partie lésée se fait adjuger l'animal qui a nui.—Il n'a pas droit à la famille ; tout au plus peut-il, par intermittence, acheter de son maître la faculté de la honte.

Encore moins a-t-il droit à la propriété. Quand son maître le veut bien, il peut, à force de jeûnes et de labeurs extraordinaires, se constituer une espèce de propriété illégale, et la transmettre par une sorte de quasi-testament, toujours sous le veto du maître. Prend-t-il la fuite, les *fugitifs* l'auront bientôt atteint et marqué au front d'un F, au fer rouge. Malgré certains adoucissements admis par la loi, le maître peut toujours l'envoyer, la chaîne aux pieds et la tête à demi rasée, travailler dans les mines, bêcher la